
Принятие ребёнка 

Принятие ребенка – это работа, которую родители делают всю жизнь… 

В патриархальном обществе было очень жестко с принятием детей: ребенок 

должен был соответствовать ожиданиям. 

Постепенно жесткие ожидания от ребенка перестали восприниматься как 

правомерные. 

Но и сегодня родителям каждый раз приходится сталкиваться с вопросом 

принятия: «Мой ребенок не такой, как мне бы было удобно, как мне давно 

хотелось, как мне мечталось»; хотели девочку, родился мальчик, хотели 

решительного мальчика, родился робкий, хотели, чтобы ребенок читал 

книжки, а он играет в хоккей... 

⠀ 

Правда в том, что дети устроены так, что они четко вычисляют ту сферу, 

которую мы в них не принимаем. И с большой вероятностью то, что вы в 

ребенке не принимаете, он вам и выдаст. 

⠀ 

Потому что ребенку очень важно принятие, ему нужна его субъектность, он 

хочет, чтобы вы считали его человеком, независимой личностью, чтобы 

уважали его право быть таким, каким он хочет. 

Для ребенка очень тяжело, когда мы вгоняем его в прокрустово ложе, а мы 

вгоняем. 

И необязательно жесткими методами, но мы расстраиваемся, вздыхаем, 

плохо себя чувствуем, демонстрируем свое разочарование, озабоченно 

пишем в фейсбуке… 

Дети это четко считывают. 

А дальше у них есть два пути: держаться за одобрение родителей и 

отказаться от себя, и тогда рано или поздно родитель будет восприниматься 

как «тот человек, который заставил меня не быть собой»; либо отстаивать 

себя, отделяться от родителей, иногда очень жестко, часто – жестоко: ставить 

перед фактом. 

Принятие ребенка со всеми его особенностями – это не про то, что нужно 

всегда ему все разрешать, со всем, что он говорит, соглашаться, а про то, что 

мы его должны принимать таким, какой он есть. Это сложная задача – 

расширять зону принятия можно всю жизнь… 
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